

1) Título

Sociedad postsecular y espiritualidades católicas. Diálogos en las fronteras religioso-espirituales.

2) Resumen

A Karl Rahner, jesuita y uno de los mayores teólogos del siglo pasado, se le atribuye una célebre frase que parafrasea las palabras de André Malraux; “El cristiano del futuro será místico o no será cristiano”. Estas palabras, pronunciadas por Raimundo Panikkar, ponen de manifiesto la relevancia de la mística en la actualidad, donde la sociedad está marcada por esa búsqueda de experiencias espirituales personalizadas.

Bajo este contexto asistimos, desde finales del siglo pasado, a una “pentecostalización” – con una apertura hacia la espiritualidad terapéutica dentro del catolicismo (Gowe, citado en Cornejo-Valle y Blázquez-Rodríguez 2016) y a una “novaerización” (Steil 2013) de las prácticas católicas.

En el caso concreto que aquí expongo, se aborda la casuística del “Centro Arrupe”, espacio gestionado por la Compañía de Jesús en el cual convivieron, durante largos años, toda una serie de prácticas espirituales y terapias alternativas, en dialogo constante entre prácticas espirituales cristianas y postcristianas (Houtman y Aupers 2007).

De igual manera, y tras cuatro años realizando mi etnografía en los “Itinerarios de Experiencia de Dios” –adaptación de los *Ejercicios Espirituales* de Ignacio de Loyola-, se podría observar ese proceso de hibridación con la new age, en un giro de ciertos sectores del catolicismo hacia la democratización del vínculo con Dios, a la supresión de jerarquías, o al fin de teologías abstractas y elitistas, proponiendo por el contrario unos modos de vinculación personalizados, anclados en la experiencia individual y subjetiva, acorde al “retorno de la mística”.

3) Responsable de la sesión

Luis Muñoz Villalón – Universidad de Sevilla (lmunoz3@us.es)